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興誠學長，聯華電子公司董事長，原為工研院電子所的副

所長，民國七十年行政院決定成立聯華電子公司，曹興誠學長因此進

入聯電 o 悠悠十五年歲月，聯電熬過了最初的逆境，在不被各界看好

的狀況下，居然化危機為轉機，成為台灣半導體工業的領導者，也在

世界半導體工業中扮演舉足輕重的角色。聯電能有今天，曹興誠學長

居功厥偉，從一個青年企業家，到現在才值壯年就已經是世界級企業

的董事長，他的成功，.不是上天的眷顧，他個人獨有的特質，和獨到

的見解及手腕，更是將聯電帶向高峰的契機。

由於家學淵源，曹興誠學長酷喜讀史。他是台大電機系、交大管

理科學研究所畢業，經由理工的訓練，加上史學家的世界觀，讓他在

管理上有一套獨到的秘訣。綜觀台灣企業界，聯華電子的管理體系和

經營理念是獨樹一幟的，也難怪它的成績特別突出。

興誠學長強調的是一個「安和樂利」的企業，為了建立不解聘

文化，聯電特別嚴格執行試用制度。在試用期間離職率固然

自事實也證明能夠融入這個安和樂利的企業的員工，都能真正

讓公司獲得很高的利益。身為聯華電子的董事長，曹興誠

領導就是『服務.n 0 J 所以在員工之間他扮演的是一個

」而不是『施壓者」。在聯華，員工感受到的是來自『目

，在員工情緒低落時為員工鼓舞士氣。因為他堅信管理大

得杜拉克的名言: r在企業中真正良好的關係是以績效為基

。」真正的績效不是來自壓力，是來自員工對工作的愛好。

他在「用人」上堅持主張用人要用「幹才 J ' r 既然要用比自己

，就不能獨裁! J 他說。所以在聯華，職權劃分很清楚，絕

對沒有人會越坦代盾;主管們將自己的部下視為干里馬，給他們充分的

權力發揮所長，主管們的工作只是指引員工明確的目標，所以聯電的

員工都能在工作中充分表現自己，在工作中得到樂趣。而且，充分授

權也給主管人員有時間思考公司的經營方向和發展策略。
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聯電的另一個特色是職員的分紅制度，主管與員工一視同仁，有多

少利潤大家一起分攤，所以員工都願意為公司賣力，因為公司所得越

多，自己所得也越多。另外，曹興誠學長深切體認到「良好的風氣是公

司立於不敗之地的先決條件 J '所以在職員任命上有嚴格的規定:一是

1 主管的四等現之內不得任用;另一是如果同為職員結婚，有一方擔任經

理級以上的職位，另一位必須辭職。所以，聯電中鮮少有掏私的事情發

生。聯電上上下下的生活都很單純，很少交際應酬，因為「工作都做不

完了還應酬? J 所以，聯電的風氣相當良好，員工向心力很強，各司所

職，各盡其力，也各得其所。真正達到一個『安和樂利』的企業文化。

『安和樂利」是聯電企業的精神，由於經營的是高科技企業，強調

智慧財產，曹興誠學長特別重視人力資源的運用，他認為，唯有尊重專

業知識、充分授權、密切協調，才能使各級人才的潛力發揮到最大。當

意見能夠充分溝通時，大家在心中就不會有芥蒂;沒有芥蒂，能真正和睦

相處;員工能夠和睦，人事組織才能安定，大家都心安，就會樂於任事，

才能在逆境當中發揮生存力，在順境當中發揮生產力。

在企業管理方面，曹興誠學長強調徹底而絕對的「目標管理 J '由

於聯電的主管都只有經營權，沒有所有權，所以他們支配股東資金的

F權」來自能夠完成目標的能力。他的信念是: r達不成目標的職業經

營者，應該無條件辭職。」所以在企業中，經過股東會議通過的目標就

V 是聖旨，主管必須把目標很明確地指示給部屬;在聯電，業務是公開

的，所有人都清楚公司的大目標在哪裡，所有部門都自動與大目標配

、合玲在共同合作體商如何有效達成目標之下，所有街私、結黨、鬥爭、

尸 J 傾車L 、都自然消萌於無形。
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曹興誠學長被譽稱為台灣半導體業界的現代教父，不過他比較喜歡

人家稱他為「現代農夫」。在台灣半導體工業耕耘了十五年，他欣然見

到他的播種有了收穫。當年他所提倡的垂直反整合分工，已是台灣科技

工業的發展模式，他的經營多元化和守住上游工業的經營政策，也使聯

電立於不敗之地。不過，他並不以此自足，仍然帶領著聯電一直向前衝

刺。現在，國人自產的486CPU已經發展成功，薄膜液晶體顯示器也即將

研發完成，聯電仍然在發展，在擴建新廠，在不停進步。也許明天曹董

事長又會有出人意表的產品要給半導體業界看!
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宣明智學長是聯華電子公司的總經理，曾經在聯電面臨虧損的狀

況下，七個月內將它的業務提昇至收支平衡，然後再扳回一成，讓聯

電的業務重新恢復成長的局面，展現他過人的業務能力。宣明智學長

是交通大學電子工程系畢業，畢業後，他對業務工作情有獨鍾，從而

投身業界從事業務工作，才二十出頭，在業界就已經小有名氣。當年

曹興誠學長接任聯華電子總經理職務時，就把同在工研院工作的宣明

智帶入聯電，所以他也是聯電的開國功臣之一。

宣明智學長不滿足於聯電「安和樂利」的經營理念，改為「力、

和、安、樂 J '而現在聯電的經營理念已經是「精、悍、迅 4 捷 J 。

正因為宣明智學長是一個兼真過人的衝勁和冷靜的人，才有能力力挽

狂瀾，協助曹興誠學長打下聯電的錦繡江山。

在聯電人的眼中，他是個什麼樣的人呢? I他很注重底下的人，

讓大家一塊兒成長，而且善於因才用人。 J I平易近人，一點也沒有

架子。 J I他很講義氣，很有人情味。 J 因為過去學生時代醉心於課

外活動，讓他培養出良好的親和力。在聯電人眼中，他是個聰明、靈

活、好學不倦、勤奮、和善、有毅力、肯付出的人。因為聯電的正副

舵手一一曹興誠與宣明智學長一一都同樣都具備深得人心的優越條

件，配合有遠見的經營策略，使聯電上下一心，發展也蒸蒸日上!

背後的功臣之一劉英達學長，功勞更是不在

公司第一事業群總經理，交大電子工程系、

研究所畢業，磁學期間研究的專長就是半導體。他在聯電創始之

實的聊訓練與豐富的實務經驗，擔負起開創台灣民間

任，將工研院電通所的研究成果技術移轉，籌建

吋靜圓廠。目前劉英達學長在聯電主要負責記憶體產

工做敢術規畫與製造生產，正是聯電的營業主力。

在瞬息萬變的電子市場中，聯電的業務扶搖直上，除了臻於世界

造技術外，主事者的視野與策略性規畫更是重要的因

法就是『亞太營運中心 J '找美國的半導體設計公司

棘手1贈與運送都在台灣完成，其實主要活動都在這裡。如此資

金進來，產品也在台灣流通。」劉英達學長表示，這就是聯電當前的

發展方向與策略， I聯電是一個以製造為主的公司 J '半導體的製造
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技術已經成功地移轉至德國的一家公司，更倚重製造上的先進技術，與

美國的半導體設計公司合作，另外成立了聯誠、聯瑞與聯嘉三家新公

司。以水平切出的方式，朝向更大的製造規模以獲得更多的獲利與更快

速的成長。

「這樣的作法對台灣的電子工業很好。」劉英達學長說。半導體的製

造、測試、包裝與運送都在當地，出貨方便，可以就近供給多媒體零組

件，對中下游的客戶有很大的助益。

而且「事情決定得很快，今年六月，與曹董、宣總談談決定要這樣

做，七月去美國就把聯誠簽下來。」劉英達學長說，這也是聯電的另一

項特色: r動作很快。」如此的決策效率，更可以看出聯電的成功絕不

是偶然酌。

過去聯電在經營吃緊的時候，曾經一度必須精簡人力，當時他們所

採取的措施是「遇缺不補」、「輔導轉業」兩種方式。現在公司經營穩

!定'員工日益增盯了避免因組織膨脹而導致官僚惡習，聯電採取

「事業部體制」一一每個事業部門要對它自己的成本、利潤和長期獲利

能力負責;每個月，每個部門都在追蹤績效，儘量發揮團隊的工作效

率。其次，聯電除了在硬體上的發展外，也加強軟體的開發(如開發新

產品、提高管理效率等)。

由初期的慘滄經營到今天居半導體業界的領導地位，聯電的成功不

是偶然。很明顯地，它的經營者在它的發展上有很大的貢獻，因為他們

無私付出的精神，和有人情卻又講求公平、效率的領導，帶領聯華電于

不斷向前邁進，聯電光明的遠景是可以預見的。
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